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里可以了解的 ! 首先是他们
对中国与世界关系的看法 "

我们知道 !从五四以来 !到后
来的抗战 ! 中国思想界有一
个很大的转变 ! 就是人们常
说的 #救亡压倒启蒙 $% 而这
些学者基本上恰好是在 &救
亡压倒一切 $ 的这个阶段念
书受教育 ! 形成他们对世界
的看法 ! 也就是对中国与中
国以外的这个世界的看法 !这
就是我说的&世界观$% 所以在
访谈时 !我常常会问及他们对
世界的看法 !对当今诸如国学
热等有关社会思潮和话题的
评价%

第二个是&历史观$%

这些学者大多从事文史方
面的研究!对中国历史'中国古
代文化! 当然有他们极为专业
的研究和评价"但同时!他们经
历过的那些动荡岁月' 他们自
己的经历本身也已经成了历
史!成了中国现代史的一部分"

因此在访谈时! 我会注意到既
请他们谈他们的研究对象 !也
就是古代历史! 也请他们谈他
们经历过的抗战等历史! 这就
是我说的&历史观$" 而对这些
问题! 几乎每一位学者也都有
回答"

比如李学勤先生就说他
!"#$

年代上大学时!就对古代
文明很感兴趣 ! 他有一个理
想 !是要将罗马 '埃及和中国
早期的文明放在一起比较" 这
是一个比较史的观念" 这样的
理想 !自然需要掌握多种外语
才能实现 !可是 &文革 $来了 !

外语学不成 !他也不得不调整
自己的方向" 又比如说章培恒
先生 !他是深受鲁迅以及五四
新文化的影响 !也曾见识过日
本在侵华时期强迫人读四书
五经 ! 因此对于如何继承传
统 '继承什么样的传统 !他就
有自己的想法"

要说我在长达十年的访
谈中 !有什么一以贯之的问题
的话 !可以说就是世界观和历
史观这两点"

文汇报 !您在策划这些访

谈之前 !是否对访谈对象有大

致的选择和标准 " 从书中可

见 !有些先生是比较愿意对公

共问题 # 家国问题发声的 !而

有几位先生似乎更严肃低调

一些"

戴燕 ! 完全是机缘巧合 !

不曾有过完整的计划 !如果规
划过 !也许不会是现在这个样
子" 但书中的

!!

位学者!大部
分是我比较熟悉的 !很荣幸得
到他们的信任 ! 愿意接受访
问 !这是要万分感谢的 " 过了
这么些年 !我也意识到 !当时
或许还是有一些潜在的标准"

首先! 如果对中国的人文
学界稍微有一点了解! 就会知
道我们访问的这些学者! 就他
们在专业上的卓越成就以及影
响力而言!都是公认的一流"正
如有一位朋友说的! 中国早期
的历史也就是夏商周的历史 !

在今天能像这样受到瞩目 !一
个那么精深的专业竟然变成我
们时代的显学! 李学勤先生绝
对功不可没! 不管是他主持的
颇受争议的夏商周工程! 还是
他近年负责整理的清华简 !都
是大家极为关心的话题" 还有
裘锡圭先生 !他在四十年前已
被称作 &文科陈景润 $!又是芝
加哥大学的名誉博士 !特别值
得说明的是在他之前 !中国的
人文学者中 !似乎只有胡适享
受过这个荣誉 " 再有 !像章培
恒先生 !他主编的 (中国文学
史 )以及他提倡的将古代文学
和现代文学打通的方法 !也影
响很大% 朱维铮先生在近代史
学界的地位颇高 !因此晚年被
授予德国汉堡大学名誉博士 !

最近十分畅销的 (哈佛中国
史)的主编卜正民 !在 (哈佛中
国史 )的中文版总序言里还提
到他曾受到朱先生的影响和
鼓励% 日本的兴膳宏先生主要
研究中国六朝文学 !他去年被
选为日本学士院院士 !这是他
在日本学术界地位的一个证
明! 他的论著在中国有很多翻
译出版!上个世纪!他就在法国
汉学界有了名声%

其次 !他们虽然大多是专
业学者 ! 谨守在学术范围 !并
没有对公共事务发言的习惯 !

但以我和他们长期交往的经
验 !知道他们其实都怀着很强
的社会责任感 !有很强的人文
关怀 !对社会问题也有他们自
己的意见 !有的学者还非常敢
于直言 % 这是要特别强调的 %

以前鲁迅说陶渊明生当易代
之际!没有慷慨激昂的表示!于
是博得 &田园诗人 $之名 !但只
要读(述酒 )一篇 !就可知他于
世事并没有遗忘和冷淡% 这一
段常为人引用的话! 我想正可
以拿来形容我访问过的学者 !

也就是说! 他们都有超出专业
的视野和心胸%

并不是说纯粹的专业学
者不够好 !可是如果少了这一
层 ! 访谈就没有什么意义 !让
读者直接去读他们的专业论
文就好%

文汇报!从访谈里倒是可

以看出这些先生大都很谦虚 !

他们已经在各自领域有了藏

诸名山的成就 !但在回答问题

时还是常常谈及对前辈学人

的崇仰之情$

戴燕 ! 你观察得很对 !真
正好的学者 !往往成就越高越
是谦虚 ! 不过更重要的是 !我

们常说的一流学者 !应该还是
俗话所说&干活的人$%

我看美国电影里面 !还有
讲大数学家纳什的 (美丽心
灵 )' 讲大物理学家霍金的
(万物理论 )!而在中国 !以学
者为主角的电影却少之又少 !

不知道在其他职业的人眼里 !

学者的形象如何 *是在象牙塔
里 !生活高雅而精致 !还是像
书呆子 ! 缺乏常识 ' 不近人
情 * 我想说的是 !就像普通的
工人农民职员一样 !我们访问
过的这些学者 !起码都是整天
干活的人 %只要看看他们的学
术成果 ! 就可以明白这一点 %

比如何兆武先生 !他翻译过那
么多书 ! 还写过那么多书 !总
有几十种吧 ! 然而我们也知
道 ! 他很谦虚 ! 自称 #边缘
人 $% 就是在这样的一生当
中 !他出版了那么多的书 !靠
的是什么呢 !就是干活 !就是
出力气 %

陆谷孙先生晚年 !学生们
叫他#老神仙$% 他还真不是什
么神仙 !就是个干活的人 % 他
就住在学校附近 !有时候我们
去看他 ! 看他为了编字典 !书
籍 '材料摊一屋子 !占据了吃
饭桌% 他每天就趴在那儿写啊
写!既费脑力 !也费体力 !只有
到了晚上才去学校散散步%

裘锡圭先生是我大学里
的老师 !#文革 $ 刚结束时 !他
就在很小的一个宿舍里生活
和工作 !当时我们很多老师都
是那样 !把床垫掀起来就当办
公桌 !铺下去就睡觉 % 前几年
他出版了六大卷文集 !听说是
经他自己选择过的 !是他最重
要的成果% 那里面特别专业的
文章我也读不懂 !不过放在手
边看一看 ! 对他关心的问题 '

他的研究方法 !还是会有一点
印象 ! 会知道他那些成果 !必
定是靠着长期艰苦的工作 !一
点一点积累起来 !没有捷径可
走%

王水照先生在宋代文学
和文话的研究方面也有很大
贡献 ! 我跟他在一个系里 !每
年一道参加研究生论文的开
题和答辩 !看见他对学生总是
循循善诱 '一丝不苟 !便很能
体会到他自律的习惯和踏实
的作风%

我们可以了解 !这些学者
大概没有一个人这辈子过得
顺风顺水 !都遇到过这样那样
的坎坷'挫折 !但就是这样 !他
们还是做了那么多事情% 可以
想象 !他们这一辈子该有多少
时间是在研究 ' 出版和教学 !

是在勤勤恳恳地干活%

文汇报 ! 这些访谈集结

起来一看 ! 这些学者颇能反

映一个时代的学术面貌 $ 这

一代人也有属于这代人的独

特的经历 $ 您作为与他们接

触频密的后辈学者 ! 对他们

的工作是否有一些个人的理

解和观感 "

戴燕 ! 我有时候也想 !这
些学者愿意为自己的工作付
出几乎全部 !究竟是出于兴趣
还是出于责任心 * 这个问题 !

我没有直接向他们去求证 !不
过我相信 !遭遇这样的时代和
这样的人生 !很多事情是他们
不曾想到的% 何兆武先生翻译
的罗素(西方哲学史 )很有名 !
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年上卷初版!还不认识何
先生的时候我就读过 !访谈中
他提到 !#文革 $期间 !他为此
被关牛棚 % 所以说谁知道呢 !

你最初的兴趣和理想 !在后来
会遇到怎样的机缘和曲折% 我
更愿意相信 ! 在这些学者身
上 !责任感是要大于最初的兴
趣的%

我自己是#

''

级$大学生!

在 #文革 $结束后进大学中文
系念书% 我记得刚进学校时 !

听系主任训话 !他说我们中文
系不是要培养作家而是要教
大家做文学研究的 %可当时整
个国家都处在一个历史的转
折期 !

''

级同学中大部分都
有过务工务农的经历 !从社会
上再回到学校 !有些本来已是
小有名气的作家 !所以虽然有
这样的系训 !但是同学中最早
出名的仍然是一批作家和评
论家 ! 他们用自己的创作 '评
论参与到巨大的社会变革里
面 % 我们那一代人 !能够进大
学 !就是因为有这场巨大的社
会变革 !参与其中 !是很自然
的事 %

我访问过的这些学者 !正
是我们的老师辈 !当时他们也
就四十来岁 !也觉得 #文革 $结
束了 ! 终于可以做很多事 !对
未来充满热情% 我年轻时就受
这样的老师鼓舞 !直到现在也
是% 我们那一代人总觉得每个
人的命运都是和国家的命运
联系在一起 !好像不大会把纯
粹自己的兴趣放在首位% 我们
也常常被老师提醒 !中国有过
那么长时间的 #动乱 $!学术也
受到影响 !就连对中国自己的
古代历史和古代文化的研究 !

有些方面甚至都比其他国家
还落后% 这对当时的我们是一
个很大的刺激%

我们还是属于有 #落后就
要挨打 $ 的历史记忆的一代
人 ! 所以总觉得我们的学习 '

研究 !不是为了满足自己的兴
趣爱好% 这大概是我们这一代
研究中国历史 '中国文学史的
人都有的历史包袱 !不像现在
的年轻人可以放平心态 '自在
一点 !现在 #中国崛起 $了 !在
这个时代 !不必要背那么大的
历史包袱%

文汇报 ! 尽管几乎是同

一代人 !但不同的经历也会使

学者对中国文化的理解各有

不同"

戴燕 ! 不同学术背景的
人 ! 看问题的角度也会不一
样 % 比如张信刚先生 !他有一
点看法是我比较感兴趣 !也
相当赞同的 ! 就是说中国文
化从古代发展到今天 ! 毫无
疑问 !是世界上历史最悠久 '

最光辉灿烂 ' 文明程度也最
高的一种文化 ! 可是就像大
家知道的 ! 中国在近代被迫
打开国门 '面向世界 !这样也
就有了各种新的问题 ! 有些
是 传 统 文 化 帮 不 了 忙 的 问
题 % 张信刚先生基于他自己
的经历提出一个问题来 !他
说中国要崛起 ! 中国文化要
得到世界的认可 ' 要对世界
有新的贡献 ! 中国文化本身
是否需要更新 * 当然 !类似的
问题 ! 也是我们访问过的其
他各位先生所关切的 %

研究中国历史 '中国文化
而不是简单地沉溺于其中 !能
够保持客观的立场 !是这些学
者了不起的地方% 他们仿佛有
另一只眼睛 ! 有很宽的视野 !

认为中国文化要继续发展 '要
发挥更重要的作用 !首先就要
能够自我更新 % 关于这一点 !

在三位日本学者那里可以看
得更清楚%

文汇报! 谈谈这本书的遗

憾吧$ 还有哪几位先前想过要

访问而最终没有达成的"

戴燕! 我自己感到最遗憾
的!一位是金克木先生'一位是
田余庆先生%

金先生晚年! 有一段时间
我跟他很熟!他和启功'张中行
先生合写的 (说八股 )!就是我
在中华书局时编的% 那时我下
了班会绕到他家里去坐一坐 !

陪他聊聊天! 有时候我太忙或
者觉得没什么可说的! 隔些天
没过去!他就打电话来%金先生
有很多记者编辑朋友! 知道各
种消息! 他也特别关心各种事
情!每次见面都要提很多问题%

我虽然不敢麻烦金先生! 可他
不知从哪里知道! 还是会给我
的文章提意见%金先生

($$$

年
去世时!我恰好在国外!突然接
到他去世的消息!非常难过!因
为再也没有机会听他谈话 '向
他提问%

想对田余庆先生做访问 !

是好几年前就有的计划 !我也
陆陆续续做了一些准备 !主要
是读他历年发表的文章% 本来
我们跟他住隔壁楼 ! 也方便 !

可惜后来我到上海工作 !离得
太远 ! 总找不到合适的时间 %

)$!*

年田先生也去世了!这就
成了永远的遗憾%

访谈录
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